

Seite 1	<p>Gemeinde Zaberfeld</p> <p>Sitzung des Gemeinderates am 29.04.2025 - öffentlich -</p> <p>Vorlage Nr. 24/2025 zu TOP Nr. 4</p>	
---------	---	---

Zertifizierung des Kindergartens Ochsenburg als Naturpark-Kindergarten im Naturpark Stromberg-Heuchelberg

Antrag zur Beschlussfassung:

- Der Gemeinderat stimmt der Teilnahme des Kindergartens Ochsenburg am Programm "Naturpark-Kindergarten" des Naturparks Stromberg-Heuchelberg zu.
- Die Verwaltung wird beauftragt, in Abstimmung mit der Kindergartenleitung die notwendigen Schritte zur Zertifizierung einzuleiten und die erforderliche Kooperationsvereinbarung mit dem Naturpark Stromberg-Heuchelberg abzuschließen.

Anlagen:

-

Sachverhalt:

Der Verband Deutscher Naturparke (VDN) hat das Konzept "Naturpark-Kita" entwickelt, welches von den baden-württembergischen Naturparks aufgegriffen und weiterentwickelt wurde. Die baden-württembergischen Naturparke nehmen bundesweit eine gewisse Vorreiterrolle ein. Das Programm "Naturpark-Kindergarten" zielt darauf ab, Kindern durch spannende Naturpark-Themen und Exkursionen die Möglichkeit zu geben, ihre Heimat neu zu entdecken und eine natürliche Verbundenheit zu ihrer Umgebung aufzubauen.

Anfang 2024 startete im Naturpark Stromberg-Heuchelberg das mit Hilfe einer Stiftung finanzierte Projekt zur Etablierung eines BNE-Angebotes (Bildung für nachhaltige Entwicklung) für den Elementarbereich. Dafür wurde in den Kommunen des Naturparks ein Netzwerk aus sechs zu zertifizierenden Kindergärten gebildet. Die ausgewählten Kindergärten decken geografisch den gesamten Raum des Naturparks ab. Dazu zählt in Zaberfeld der Kindergarten Ochsenburg.

Der Kindergarten Ochsenburg hat sein Interesse und seine Motivation bekundet, sich als Naturpark-Kindergarten zertifizieren zu lassen. Die Zertifizierung erfolgt in der Regel nach etwa einem Jahr aktiver Projektbeteiligung und ist für einen Zeitraum von fünf Jahren gültig.

Vorteile und Ziele:

- Förderung einer Bildung für nachhaltige Entwicklung (BNE) im Kindergartenalltag
- Qualifizierung und Beratung von Erzieherinnen und Erziehern durch regelmäßige Fortbildungen
- Stärkung der Kinder durch Verwurzelung in ihrem regionalen Umfeld und Vermittlung von Nachhaltigkeitswerten („Moderne Heimatkunde“: spannende Natur-, Kultur- und Heimaterfahrungen im regionalen Kontext), basierend auf dem Orientierungsplan für Kindergärten in Baden-Württemberg und dem pädagogischen Konzept des Naturparks
- Einbindung in ein wachsendes Netzwerk von Naturpark-Kindergärten zum Erfahrungsaustausch
- Profilierung des Kindergartens durch die Auszeichnung als Naturpark-Kindergarten

Seite 2	<p>Gemeinde Zaberfeld</p> <p>Sitzung des Gemeinderates am 29.04.2025 - öffentlich -</p> <p>Vorlage Nr. 24/2025 zu TOP Nr. 4</p>	
---------	---	---

Anforderungen und Umsetzung:

1. Formaler Beschluss des Gemeinderats als Kindergartenträger
2. Abschluss einer schriftlichen Kooperationsvereinbarung mit dem Naturpark Stromberg-Heuchelberg
3. Aufnahme der Kooperation in die Konzeption und das Qualitätsmanagement des Kindergartens
4. Definition von Zielen unter Berücksichtigung des Orientierungsplans für Kindergärten in Baden-Württemberg
5. Integration von Naturpark-Themen in den Kindergartenalltag, u.a. durch geeignete Projekte, einschließlich Exkursionen und Einbeziehung externer Experten
6. Teilnahme an Fortbildungen

Finanzielle Auswirkungen:

Mögliche Kosten entstehen für Fortbildungen, Materialien oder Exkursionen, dies allerdings in einem überschaubaren Rahmen.

Aufgrund der finanziellen Unterstützung durch eine Stiftung sind alle im Rahmen der Zertifizierung anfallenden Aktivitäten und Fortbildungen für einen Zeitraum von drei Jahren kostenfrei (2024 – 2026). Für das Projekt „Naturparkschulen“ wird seitens des Naturparks federführend ein jährlicher Förderantrag nach der Verwaltungsvorschrift des Ministeriums für Ländlichen Raum und Verbraucherschutz über die Gewährung von Zuwendungen für Naturparke in Baden-Württemberg (VwV NPBW) gestellt, in dessen Rahmen 80 % der Nettokosten übernommen werden. Eine vergleichbare Lösung wird auch für die Anschlussfinanzierung der „Naturpark-Kindergärten“ angestrebt.

Je nach Größe, Aktivitäten und Projekten liegen die Gesamtkosten je Bildungseinrichtung in unterschiedlicher Höhe im niedrigen vierstelligen Bereich.

Zeitplan:

- Beschlussfassung: 29.04.2025
- Angestrebter Zeitpunkt der Zertifizierung: im Jahr 2025

Die Zertifizierung als Naturpark-Kindergarten bietet eine hervorragende Möglichkeit, die frühkindliche Bildung in unserer Gemeinde zu bereichern und Kindern einen nachhaltigen Zugang zu ihrer Umwelt zu ermöglichen. Neben der Naturpark-Grundschule haben wir damit auch bald einen Naturpark-Kindergarten. Der Naturpark Stromberg-Heuchelberg mit dem Naturparkzentrum und den zertifizierten Naturparkführern unterstützt diesen Prozess aktiv.

16.04.2025	Bürgermeisterin Diana Danner
------------	------------------------------